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Rehabilitación y mejora del uso público del río Cúa a 
su paso por la pedanía de Villabuena (Municipio de 
Cacabelos, provincia de León)

MEJORAR EL USO SOCIAL DEL RíO

En la situación inicial el río erosionaba su margen izquier-
da, en una zona desprotegida en la que se ubica una 
playa fluvial y un área recreativa. Así mismo, en el ex-
tremo aguas abajo de la actuación existe una mota con 
la que se protege al pueblo de las inundaciones, la cual 
se encontraba parcialmente desmoronada. Además, en 
todo el tramo de actuación se observaba una inadecua-
da estructura y densidad de la vegetación, entre la que 
aparecían diversos residuos.

La actuación realizada ha consistido en el desbroce se-
lectivo de todo el tramo, eliminando el exceso de mato-
rral y respetando los mejores árboles, a los que se les ha 
aplicado una poda de formación. Por su parte, todos los 
residuos han sido retirados, separados selectivamente y 
transportados a un gestor autorizado.

Por otro lado, en la zona de la playa fluvial afectada por 
la erosión se ha ampliado la sección del cauce y se ha 
retaluzado la margen con sedimentos del propio río. A 
continuación, se ha instalado un pie de escollera muy 
tendido, que facilita el baño en el río. El extremo aguas 
arriba de dicho pie es prolongado unos metros a modo 
de punto de anclaje a partir del cual se podrá construir 
un azud temporal para riego. Además, la parte superior 
del talud ha sido cubierta con tierra vegetal, que poste-
riormente ha sido semillada.

En cuanto a la orilla situada enfrente del área recreativa, 
se encuentra mucho más protegida, salvo en un peque-
ño tramo de unos 10 metros en el que se decide aplicar 
una técnica de bioingeniería consistente en la instalación 
de abundantes ramas de sauce tumbadas sobre la lade-
ra, que se espera que enraícen y rebroten formando una 
sauceda arbustiva.

Finalmente, la mota antes citada es reconstruida y cu-
bierta con tierra vegetal, sobre la que se semilla y se ins-
tala una manta orgánica, que favorecerá la protección y 
revegetación del suelo.

alberto de anta

Confederación Hidrográfica del Miño-Sil

Objetivos de la actuación:

1 Potenciar la continuidad longitudinal del sistema 
fluvial.

2 Mejorar la composición y estructura de la vegeta-
ción de ribera.

3 Disminuir los efectos negativos de las inundaciones 
en tramos que afectan a infraestructuras.

4  Mejorar el uso social del río.

Entre febrero y julio de 2010 la 
Confederación Hidrográfica del Miño-Sil 
ha realizado trabajos de rehabilitación y 

mejora del uso público del río Cúa a su 
paso por Villabuena, en el municipio de 

Cacabelos, provincia de León. 

q  Mota reconstruida y revegetada.

t Vista desde un puen-

te de la escollera cons-

truida en la margen 

izquierda del río. Las 

semillas sembradas 

en la parte superior 

del talud aún no han 

rebrotado.

t En una zona despro-

tegida de la margen 

derecha se aplica una 

técnica de bioingeniería 

consistente en la instala-

ción de un lecho de ramas 

de sauce que se espera 

que rebroten formando 

una sauceda arbustiva.

p Localización de la zona.e
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¿Qué papel desempeña el río Cúa en la pedanía de 
Villabuena?
Los ríos, ya sean de ciudades o pueblos, desempeñan un 
papel de primerísimo orden en la economía y la sociedad, 
por algo los asentamientos humanos han sido siempre 
dependientes del río, no sólo espacialmente sino como 
germen de sus oportunidades de desarrollo. Esto sucede 
también en Villabuena, donde su economía se ha basado 
durante mucho tiempo en la agricultura de regadío, y 
donde ahora la oferta de ocio incluye al río.

¿Qué usos principales tiene el río en Villabuena?
Dos fundamentalmente, por un lado uno lúdico y de ocio 
en su playa fluvial, donde los vecinos pueden disfrutar de 
una amplia zona de baño en unas aguas limpias y que la 
CH del Miño-Sil acaba de remodelar. Y otro, tan impor-
tante, como es el regadío de las huertas donde crecen 
productos de mucha calidad.

¿En qué han consistido las obras básicamente?
En la eliminación del exceso de matorral existente, respe-
tando los mejores ejemplares arbóreos autóctonos y de 
ribera, y en la retirada de todos los residuos. Además, en 
la playa fluvial se ha ampliado la sección del cauce y gran 
parte se ha retaluzado con sedimentos del propio río.

¿Qué opina de las plantaciones de sauce realizadas 
en una de las márgenes?
La reconstrucción de las márgenes de los ríos con arbola-
do autóctono es uno de los aciertos de la Confederación. 
Y concretamente las plantaciones de sauce han supuesto 
una mejora importante en el río Cúa en cuanto a la rique-
za natural que aportan.

¿Qué ha supuesto para el pueblo de Villabuena las 
mejoras del río?
Básicamente la recuperación, en condiciones muy acep-
tables, de la ribera del río para la ciudadanía y con ello 

la generación de un nuevo recurso para un pueblo y sus 
vecinos, muy dependientes del cauce del Cúa.

¿Han tenido problemas de inundaciones reciente-
mente?
Históricamente ha habido problemas relacionados con 
las crecidas invernales producidas por los deshielos de 
las cumbres de los Ancares en los pueblos del municipio 
atravesados por el Cúa, pero las  intervenciones de la CH 
y del MARM con la colaboración del Ayuntamiento han 
reducido a niveles muy razonables estos riesgos y ahora 
disfrutamos de un amplio cauce y márgenes protegidas. 

¿Cree que las márgenes del río están bien protegi-
das ahora contra las avenidas?
Sí, la mejora ha sido sustancial y con ello estamos segu-
ros de haber cumplido el objetivo de protección nece-
sario para evitar los problemas de las grandes avenidas. 

¿Están las gentes de Villabuena satisfechas con las 
obras que ha hecho la CH del Miño-Sil?
El nivel de satisfacción es notorio y evidente. Creo que 
se han cumplido las exigencias de los vecinos y con ello 
también de los que somos sus representantes. La rela-
ción con la CH es estrecha y siempre han sabido dar res-
puesta rápida a las necesidades planteadas. La agilidad y 
el compromiso son señas de identidad.

Supongo que ya habrán empezado a ir a la playa 
los habitantes del pueblo. ¿Se muestran contentos 
o ven algún inconveniente?
Desde luego es el momento apropiado para disfrutar de 
la playa fluvial. Somos conocedores que el nivel de exi-
gencia de los ciudadanos es grande y por ello intentare-
mos dotar los espacios de mejoras lúdicas.

¿Sabe cuántos empleos ha generado la obra o si ha 
habido gente de la comarca trabajando en ellas? 
Desconozco exactamente el número, pero puedo decir 
que en este sentido se ha cumplido también con una de 
las oportunidades de las obras, que ha sido la genera-
ción de empleo en la Comarca del Bierzo.

Por último, Alcalde, díganos por qué deberíamos 
visitar Villabuena y su comarca.
Porque es un lugar apacible. Porque es un rincón pri-
vilegiado que ofrece numerosos parajes naturales de 
montaña y ribera. Porque se puede practicar piragüismo 
y pesca. Porque un paseo por el pueblo nos permite con-
templar calles con personalidad y monumentos del siglo 
XIX. Y porque el Bierzo es un lugar espléndido donde 
disfrutar de valiosos recursos monumentales, arqueoló-
gicos y naturales.

Pascual serrano IzquIerdo

AT Dirección General del Agua

la opinión del Alcalde

MEJORAR EL USO SOCIAL DEL RíOy
José Manuel Sánchez garcía, alcalde de 
Cacabelos, concedió a finales del mes de 
Julio una entrevista a SAUCE en la que 
opina sobre la actuación de la CH del 
Miño-Sil en la pedanía de Villabuena.


